

SUSCRIPCIÓN MENSUAL:  
TRES COLONES  
NUMERO SUELTO:  
15 CENTIMOS  
NUMERO ATRASADO:  
25 CENTIMOS

# DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:  
Gerardo G. Castro Saborío  
JEFE DE REDACCION:  
Joaquín Vargas Coto  
ADMINISTRADOR:  
Roberto Montero R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A. VIERNES 22 DE ABRIL DE 1921

NUMERO 201

## Servicio mundial de Cables Havas

### Los solemnes funerales de la ex-Kaiserina

PARIS, 20.—El Instituto de Estudios Superiores internacionales inauguró la Facultad de Derecho en presencia de Millerand y Berard. Los discursos pronunciados trataron de la necesidad del estudio del derecho internacional.

LONDRES, 20.—Briand aceptó la invitación de Lloyd George; llegará el sábado acompañado de algunas personas, volverá a irse el lunes. La entrevista tiene por objeto la Conferencia pero la reunión será íntima.

BELGRADO, 20.—El general Ardenani llegó, visitó al príncipe regente y se despidió.

PARIS, 20.—Se anuncia de Berlín que el cadáver de la ex-Emperatriz fué transportado en la mañana de la Estación de Wildpark al templo en medio de un gentío considerable. Los cordones funerarios fueron llevados por cuatro caballeros de la orden del águila negra. Los príncipes y la familia imperial integraban el séquito; después de ellos seguían otras altas personalidades, los príncipes, los duques,

los mariscales Hindenburg, Makenzen, Ludendorf. No hubo incidente alguno.

La muchedumbre manifestaba la impresión de haber satisfecho su curiosidad.

VALENCIA, 20.—En el curso de una representación cinematográfica en Gandia, la explosión de un cohete provocó el pánico general. Muchas mujeres y niños fueron maltratados y pisoteados y hubo cierto número de heridos.

PARIS, 20.—El "ataché" naval del Perú en Washington, comandante Aulry llegó a París en su calidad de delegado técnico de la comisión de reparaciones.

GINEBRA, 20.—El congreso internacional de obreros de transportes adoptó la resolución que tiene por objeto obtener una alianza con las demás corporaciones, especialmente de las mineras.

El congreso rehusó oír al delegado de la confederación internacional de Sindicatos de Moscú tratándolo de agente sospechoso y no deseable.

PARIS, 21.—Según los diarios Foch, Veygand, lord

Curzon y el mariscal Wilson, participarán a la conferencia de Hyll.

Según el "Echo de Paris" Briand asistirá, con el fin de que la bandera nigresa flameará en la Ruhr; en efecto cree saber que en la carta a Lloyd George, Briand subraya la unanimidad del parlamento y gobierno franceses de que es hora de terminar de una vez con las consideraciones y excitaciones alemanas.

PARIS, 21.—Las importaciones sumaron la cantidad de cinco mil millones, en los tres primeros meses de 1921, indicando una disminución de cinco mil millones de palabras.

Durante el mismo período la exportación se elevó a cinco mil millones o sea un aumento de 962.756.000 de francos, y la exportación de objetos manufacturados alcanzó a 3.341 millones contra 2.796 millones de francos en el mismo período de 1920.

## LA NOTA POLITICA

### Cambio de gobernadores y autoridades

#### Nuevo Gobernador de Guanacaste

Ayer fuimos informados en los centros oficiales de esta capital que el Supremo Gobierno había tenido a bien aceptar la renuncia presentada por el Gobernador de la provincia de Guanacaste, Lic. don Pablo M. Rodríguez, cuya renuncia había sido solicitada en diferentes épocas, y especialmente en estos últimos días por prominentes vecinos de aquella provincia. En este diario publicamos algunos telegramas de vecinos de Liberia que se quejaban de algunas autoridades de aquella provincia, entre las cuales aparecía el citado señor Rodríguez, quien ahora deja el puesto de gobernador de aquella provincia. En reemplazo del Lic. don Pablo M. Rodríguez marchará a Liberia a hacerse cargo de la gobernación de la Provincia un hijo de Guanacaste, por mil títulos acreedor a la designación que en él hace el Gobierno: el Coronel don Héctor Zuñiga Mora va a ocupar la posición oficial que servía el Lic. Rodríguez y su nombramiento bien seguro, va a ser recibido con complacencia por los guanacastecos.

En un diario de ayer en la tarde se

decía que era de esperarse la renuncia de otros empleados de categoría en las provincias; de manera semi-oficial hemos logrado averiguar que efectivamente van a ser removidos de sus puestos algunos de los actuales señores gobernadores, cuyas renuncias están ya puestas en el Ministerio respectivo; el rumor público agrega que de igual manera habrá cambio en algunas Comandancias de plazas militares. No nos ha sido posible explicarnos este movimiento, aunque gentes que parecen estar el corriente de todo esto nos dicen que la casualidad ha hecho que en los ministerios respectivos se hayan acumulado simultáneamente varias renuncias de las que se ha de conocer y de las que se resolverá en estos días.

Se nos han dado hasta los nombres de algunos futuros candidatos a estas posiciones: entre ellos apuntamos el de don Luis Dobles Segura y el de don Ricardo Villafranca, quienes ocuparán sendas posiciones oficiales; el cronista olvidó el lugar donde le dijeron que estos caballeros iban a servir.

## Día a día

### LA ESTATUA DEL LIBERTADOR

El 19 de abril, el martes pasado, fiesta en los Estados Unidos que se designa Patriot's Day, el Presidente Warren G. Harding ha debido inaugurar solemnemente la estatua de Simón Bolívar erigida en el Central Park de Nueva York.

El hecho de esta solemne ceremonia es de trascendental importancia para la América entera; es el homenaje de los anglosajones del Norte al héroe republicano de los hispanoamericanos. Al pie de la estatua ecuestre y heroica del luchador de Carabobo y vencedor de Junco se han debido decir algunas palabras; el estudio admirable de Rodó, del maestro Rodó tan sabio y tan actual, pudo haberse leído el pie de la estatua que se describe. Pero, para nosotros, lo más importante es el discurso que en tal ocasión pronunció el presidente de los Estados Unidos que acaba de inaugurar su período de mando y que, por primera vez desde que está en la presidencia de la Gran República, dirigió en público la palabra.

No ha podido encontrar más feliz y propicia circunstancia el nuevo Pre-

sidente de la Unión para ratificar ante el mundo entero, con un acto que es sin precedente, sus sentimientos panamericanos y de cordialidad para las naciones latinas de este Nuevo Mundo, que se han acostumbrado a ver en el Libertador el "símbolo material del ideal republicano."

Es la presencia de Harding en la inauguración del monumento el más significativo reconocimiento y acatamiento a la soberanía de las naciones de Hispanoamérica, que para tal día, debieron tener en New York a sus representantes para que se asociaran al homenaje fraternalmente rendido al soldado de los Andes, al poeta cantor del Chimborazo, al paladín de la libertad de media docena de pueblos, al que los siglos conocen y reverencian bajo el nombre de El Libertador.

En Bolívar Hill, un rincón apacible del Central Park de New York, se alza la estatua de Simón Bolívar, vaciada en bronce, en actitud heroica; aparece el Gran General de la Independencia a caballo, desnudo el talle elegante, cuyo brillo sus perlas a través de los tiempos como un fulgor simbólico. La estatua es de un conjunto artístico notable; para adoptarla fué convocado un concurso por el Gobierno de Venezuela, concurso del que salió vencedor el artista Sally James Farnham, cuyo modelo fué decretado desde el año 1915, y es el mismo que ahora se ha realizado.

La guerra mundial que obligó a los Estados Unidos a tomar parte en la contienda había retardado la hora de este homenaje solemne. El Gobierno venezolano ha obsequiado este bronce

heroico a la ciudad de Nueva York, y ésta lo recibe con una hermosa fiesta cuya preparativa fueron acordadas desde hace bastantes días por un comité especial, el que solicitó del nuevo presidente de la Unión fruncir el quicio curiose los velos y descubriese al público la primera estatua ecuestre en tierra de Norteamérica al primero de los hispanoamericanos. Harding aceptó como un honor tal designación y se hizo acompañar por el Secretario Hughes. A este homenaje d'una realce las colonias latinoamericanas de la América del Sur, que se hicieron presentes en New York a sus representantes para que se asociaran al homenaje fraternalmente rendido al soldado de los Andes, al poeta cantor del Chimborazo, al paladín de la libertad de media docena de pueblos, al que los siglos conocen y reverencian bajo el nombre de El Libertador.

La estatua fué inaugurada; ahora, descubierta al sol verano del Norte, desde hace bastantes días por los visitantes, la estatua del Libertador verá con sus ojos populos de bronce el crecimiento de un pueblo grande y viril; presenciará los ojos que un día sostienen una gran federación hispanoamericana el desarrollo de la nación a que su nombre, Jorge Washington dio nombre y bandera; y desde su rincón del Central Park, a la sombra de los altos encinos, dirá a los hispanoamericanos que por allí encaminaron sus pasos peregrinos que allí en el Sur hay veinte naciones, con sus veinte banderas, y sus veinte pueblos, que tienen como símbolo representativo aquel, en cuyo honor y en cuya memoria, un Presidente de los Estados Unidos oscureció un bronce heroico, a la hora en que declinaba una primavera de abril.

EL HUSAR BLANCO

## De la vida social

**VIAJEROS**  
—Nos es grato dar nuestro saludo de bienvenida a la señora doña Inés Bauderz de Odio, quien se encuentra entre nosotros procedente de Cartagena.  
—Pronto saldrá para Panamá doña Aurora Hernández de Ariza. Le deseamos muy feliz viaje.  
—Regresó de Alsajuela don Lucas Fernández.  
—Para los Estados Unidos saldrá doña Cristina Silva de Roig.  
—Procedente de Heredia se encuentra entre nosotros el profesor don Edgar Díaz.  
—En el vapor San Bruno procedente de la Habana regresará el seno de su patria, don José Escalante, el doctor don Eduardo González y Víctor Lafuente.  
—Procedente de los Estados Unidos tenemos el gusto de recibir a nuestro compatriota don Federico Tristán.  
—Regresó de Alsajuela don Manuel Gutiérrez.  
—La distinguida señorita Delfina Montañez se encuentra entre nosotros.  
—Regresó de Heredia don Fernando Fuentes.  
—Próximamente saldrá para los Estados Unidos el poeta don Froylan Turcios.  
Este próximo domingo sale para Estados Unidos nuestro buen amigo don

Elias Vargas M., a quien deseamos feliz viaje.

**ENFERMOS**  
—Enferma de cuidado se encuentra la esposa de don Manuel Arce, doña Angela Jiménez de Arce. El Diario del Comercio le desea muy pronta mejoría.  
—Delicado de salud se encuentra don Nicolás Oreamuno, le deseamos un pronto restablecimiento.  
—Restablecida de la grave enfermedad que le aquejaba, se encuentra la bella señorita Doña Hernández.  
**PROXIMO MATRIMONIO**  
—Próximamente contraerá matrimonio el señor don Francisco Cabezas con la distinguida señorita María Jiménez Cargollo.  
El Diario del Comercio desea para el futuro hogar una era eterna de felicidad.  
**BAILE SOCIAL**  
—Se está preparando uno de los más lucidos bailes. Tendrá lugar en el Betti-Jai.  
Asistirán la mayor parte de las señoritas de nuestra bella sociedad.  
**ONOMASTICO**  
—Hoy celebra su onomástico el joven don Teodoro Picado hijo, a quien le deseamos sus amigos obsequiándolo con un té en los salones de la Cecilia.

## El rumor de la calle habla de una revolución próxima

Se ha querido realmente alterar el orden y la normalidad reinantes?  
Rumores recogidos por nuestros repórters y traídos a estas oficinas

En estos días se ha hablado con insistencia en esta ciudad de que determinados elementos políticos que adversan desde hace bastante tiempo el actual orden administrativo andaban en tejes y manejes organizando un movimiento revolucionario, el que llevaba como finalidad remover los hombres de gobierno y sustituirlos por las personas sindicadas como caudillos del movimiento que se preparaba.

Estas afirmaciones que nos llegaban como rumores dispersos y sin fundamento, de un momento a otro se han vuelto persistentes y producidos en el público de la capital la consiguiente alarma: en los círculos oficiales la noticia ha sido recibida con serenidad absoluta y el Gobierno aparentemente no le ha dado crédito; nosotros creemos fundamentalmente que al respecto sólo existe deseo de alarmar al público con fines malévolos cuyos alcances no logramos explicarnos; sin embargo, las gentes que comentan el asunto y que sotto voce cuentan en las esquinas en corrillos detalles del plan en gestación, lo dan como una efectiva realidad y refuerzan sus afirmaciones citando nombres de gentes conocidas que están comprometidas personal y monetariamente con la causa revolucionaria.

que no altera su vida de trabajo y de orden es país consuetudinario y de ley. No queríamos de ninguna manera que nuestra República, que se ha gloriado tanto con el epíteto de ser en la América trasunto fiel de la democracia helvética, cayera mañana, por obra de la mala fe o de la torpe ambición de unos cuantos, en el desprestigio de los pueblos sin respeto a las leyes y a las normas de la vida a que debe ceñirse la marcha de los pueblos verdaderamente republicanos. Atajar a un país que quiere lanzarse por el atajo de las revoluciones es hacer obra de positivo bien nacional. Si la administración actual adolece de defectos y sus hombres llevan erróneamente a la República de fracaso en fracaso, vengan todos los de buena voluntad a co-

parar en el sentido de enderezar esta marcha inconsulta hacia los amplios derroteros del bien; pero de ninguna manera trátense de alterar la paz constitucional, de provocar desconfianzas ni de pretender encender las luchas intestinas entre una comunidad de hermanos. El Presidente de la República es un hombre honrado y bueno como aquel Guzmán el Bueno de que hablan las crónicas: no hay guar días que impidan el paso hasta sus cámaras presidenciales; que se lleguen hasta él los que lo consideran equivocado y traten de convencerlo en el sentido de enderezar la que ellos llaman torcida manera de administrar y de gobernar. Estamos seguros de que mucho más conseguirán por este camino, que por el de la violencia, que por el que no es camino sino atajo que lleva hacia el desprestigio y hacia la ruina. En las circunstancias difíciles de los pueblos, registre la Historia, se verá que la unión y no la violencia ha sido la diosa tutelar de sus salvaciones. ¿Por qué aquí, en Costa Rica, pequeña, formada casi sólo por una familia, no se podría hacer lo mismo? ¿Por qué no ha de ser el esfuerzo colectivo y no la revolución el que sacará a flote el barco?

Esos rumores... Esos rumores a que nos hemos referido son los que nos han dado lugar para expresarnos con completa sinceridad acerca de lo que ellos mismos nos han sugerido, sin otro fin que el de hacer algo que a nuestro juicio es razonable, y sin otro interés que el de calmar una agitación que ya empieza a mover la curiosidad y a revolver la opinión pública. Estos rápidos comentarios se nos han ocurrido a propósito de lo que se dice en las esquinas y se comenta en los corrillos; a propósito de lo que un redactor de "La Tarde" recogió del decir callejero. Sinceramente creemos que este es simple runrún de gentes de mala fe, cuyos fines ni siquiera sospechamos. Como antes dijimos son un montón de comentarios que corren por las calles; en ellos se trae y llevan nombres, se habla de elementos bélicos, de lugares, de com prometidos, de todos esos asuntos y detalles que encarna un plan revolucionario grande y considerable.

## Se habla de un enorme tortón

Corre el rumor de que un joven de buena sociedad, había contraído matrimonio, no obstante su menor edad, con una señorita del Paso de la Vaca. El reportero, que para noticias lleva siempre su carnet a la orden, y el lápiz preparado, para sacar partido de todo cuanto permanezca en el más oscuro misterio, se dio a caza del rumor, y se dirigió a la oficina del Licenciado don Juan Carlos Serrano, abogado de la señora madre del joven a quien se alude, y nos dijo en tono grave: "nada puedo informar a este respecto, porque el señor Alcalde tiene a su cargo la tramitación de este intrincado asunto, hasta hoy es carácter privado."

El reportero, insiste, en sacar más luz de aquella contestación, sigue revelador de que hay tortón.

Y en efecto, nos dice el señor abogado: "No me consta más, que al parecer, es el hecho denunciado, "hay alteración de documento", perjurio y celebración de matrimonio legal.

Si el hecho resulta cierto, el "tortón" es fenomenal, que sólo los Tribunales de Justicia podrán esclarecer.

## Una Comisión Unionista para Puntarenas

Mañana sábado saldrá con destino a Puntarenas, una Comisión integrada por los miembros del Estado Federal de Costa Rica, señores don Carlos Jiménez, Dr. Corpeño, don Jorge Cardona y don Julio Pastor López, con objeto de concurrir al gran meeting unionista que ha de celebrarse en aquel puerto por la noche.

Esa delegación fué solicitada de dicha ciudad, pues el movimiento unionista es fuerte y entusiasta, y por esa razón han querido formar de manera pública esta Asamblea, en la que se expondrá a la consideración de todos los ciudadanos, los altos ideales que persigue tan benemérita causa.

## La campanada

En el diario vespertino La Tarde, que se publica en esta capital, apareció un día de estos un artículo informativo en que se hacía amplia referencia a este asunto, cuya importancia es inmensa, ya que de lo que se trata es de la tranquilidad nacional y de la paz ciudadana que se pretende alterar. A nadie se oculta la gravedad que en los presentes momentos podría tener un movimiento subversivo, que por muchos bienes que nos trajera, sería, a no dudarlo, un semillero de dificultades para la vida republicana que actualmente vivimos. Estamos nosotros por la teoría de que si la marcha de los negocios públicos está mal orientada en las manos en que actualmente descansa, labor de patriotas es emplear la tribuna, la prensa y cuantos medios de esta índole existan, para hacerles comprender a los actuales gobernantes su error y lo mal encaminado de su política.

## A propósito de una campaña del "Diario del Comercio"

Anoche recibimos en las oficinas de este diario la visita de nuestro amigo el culto caballero coronel don José María Pinaud, jefe del Cuerpo de Detectives de esta ciudad, quien vino a preguntarnos los móviles de la campaña que se está haciendo en este periódico a propósito del cuerpo de que él es digno director, campaña que parece ir, en cierto modo, dirigida en contra del cuerpo de policía de esta ciudad y de su jefe superior. No tuvimos inconveniente en decir al coronel Pinaud los motivos que en estos nos han movido, como ahora nos decimos públicamente para que no se juzgue erróneamente que procedemos insensiblemente por nadie ni con deseos de hacerle a nadie bueno a mal ambiente. Aquí se publicó una crónica larga del robo escandaloso cometido en la Sastrería Montero, en pleno corazón de la ciudad; ese robo fué descubierto y re-

## Pavoroso incendio en la ciudad de Managua

En esta sección de este diario verán los lectores la noticia de que un gran incendio destruyó en la vecina república de Nicaragua el edificio en que estaban instaladas las oficinas de comunicaciones, quedando por lo tanto interrumpidas las telegráficas entre nuestro país y Managua; como esta ciudad es a la vez estación de tránsito para Centro América, el servicio como las otras repúblicas queda por el mismo hecho, interrumpido. El señor Tijera, Director de Telégrafos de Nicaragua, nos comunicó que el incendio se produjo a última hora que las comunicaciones se están restableciendo de manera provisional; confiamos en que pronto podremos subsanar esta dificultad y servir a nuestros lectores la misma cantidad de importantes noticias que por la vía de Managua nos estaban llegando constantemente.

Aprovechamos esta oportunidad para declarar el siniestro ocurrido en la ciudad de Managua por el cual nos permitimos significar nuestra pena al señor Encargado de Negocios de aquel país, Sr. Saborío, y a todos los que en él residen.

## La política de Harding en Hispano-América

La doctrina Monroe no ha dejado de ser... Washington.—El Presidente Harding tendrá una comida esta noche en la Casa Blanca, con los dirigentes republicanos, durante la cual tratarán acerca de la política de la administración sobre las cuestiones del momento, entre las cuales se cuentan las siguientes:

- 1a.—México bajo el régimen de Obregón.
- 2a.—El tratado con Colombia.
- 3a.—La integración de los países hispanoamericanos en la Liga de las Naciones.

Aquí se cree que la nota enviada por la nueva administración en el litigio entre Panamá y Costa Rica, es la demostración de la suplicia republicana. La nota tenía por objeto dos finalidades: hacer presente al mundo, la mayor parte del cual está en la Liga, mantendrán la paz en el hemisferio occidental.

Más aún: el mundo será testigo de que la flota y las tropas de los Estados Unidos van a Centro América a imponer paz, cosa que el senado había puesto en duda que podría hacerse, vigíate la Liga.

De aquí que el presidente Harding pondrá mucha atención a los asuntos hispanoamericanos, entre ellos el tratado con Colombia, el cual ya ha sido retirado por el senador Lodge de los archivos del comité de relaciones exteriores y lo presentará al senado en esta semana para su ratificación. Según el tratado, se pagará a Colombia \$25.000.000 por las pérdidas sufridas con motivo de la sección de Panamá.

## En favor de la viuda de Enrique Martínez

El Gobierno del señor Acosta, por medio de la Cancillería, se interesa por la señora viuda del actor don Enrique Martínez, fallecido últimamente en Barranquilla, (Colombia).

Digna de todo encomio es la actitud asumida por el Supremo Gobierno en caso como el presente, tratándose de una compatriota nuestra, que quizás se encuentre en un país extraño sin los medios necesarios para su traslado a la patria.

Nos satisfacen sus gestiones y las aplaudimos.

## Se nombra Duquesa a la viuda de Dato

De Madrid comunican que la viuda del excelentísimo señor don Eduardo Dato se le otorgará un título de Duquesa.

El Rey, hondamente afectado por la pérdida irreparable de uno de sus más leales servidores, premiará así a los descendientes de quien hizo por la patria.

## LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

TODOS LOS DIAS HAY NUEVOS

**Gran Concurso de Belleza Mundial**

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comédie Illustrée" y "La Journal".

Vota por la señorita

Prohibida de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "3" o envíelo directamente a nuestras oficinas, tratadas en las albas de "La Alhambra".

De toda discusión hecha en este concurso quedará librado.

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

**LA GRANJA de José Rodríguez M.**

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Cafées Buité. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tizas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cereales. Leche Condensada, Maizena, Arroz. Alambre de Púas inglés, varos y mancha que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

## ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

ES EL DE MAS CIRCULACION

# CAMARA DE COMERCIO

## El problema monetario

IV

Al leer algunos de los conceptos de nuestros artículos anteriores, muchos de nuestros lectores podrían haberse figurado que estamos luchando por ideas disociadoras tendientes a engendrar ideas revolucionarias, o algo por el estilo, en los ámbitos discorsivos de la comunidad. Posiblemente ha cruzado por su mente la idea de que somos "Bolsheviks" (sin saber lo que esa palabra significa) que andamos regando la semilla de la anarquía. Y hasta podrían llegar a suponerse que somos del tipo de aquel célebre barbón de ojos profundos que se desayuna con niños estoicos y no puede conciliar el sueño si no se toma un cuartillo de sangre humana.

Pues no señores; somos completamente inofensivos. Antes por el contrario somos temerosos y nos pasa lo que a aquellas personas muy sensibles para los temblores de tierra que los sacitan antes de que se presenten. Nosotros sentimos el temblor venir. Es posible que esté muy lejos. Cuanto más lejos esté tanta más visión se nos ha de conceder, porque, si nos arregla el problema que venimos estudiando y no se destruye de modo indudable la ESPECULACION DESENFRENADA CON NUESTRA MONEDA, el temblor vendrá y tanto más daño nos hará cuanto más confundidos estemos en que no ha de venir.

No perdemos de vista el otro lado de la moneda, hablando en sentido figurado. Hemos dicho, y repetimos, que es un crimen sin nombre lo que día tras día se realiza pagando los esfuerzos de todos los trabajadores (en cualquier ramo de la actividad en que se encuentre) con un signo engañoso que no representa lo que dice su leyenda y por la cual, al pie de la letra, se entrega. La injusticia y el engaño son notables y ya lo hemos demostrado de modo palmario. Pero, ¿querrá decir esto que son TODOS los Capitalistas los favorecidos o los promotores y mantenedores de ese engaño? Nada más errado. Nada más injusto. Precisamente los capitalistas que están honradamente a la luz del día ayudando al progreso de la comunidad con sus capitales, sus empresas, su actividad, su energía, son, o deberían ser los más interesados en que este fraude termine. En relación a la magnitud de sus intereses, son los más perjudicados con esta situación. El capital no es otra cosa que el producto acumulado del esfuerzo de largos años de trabajo impropio, de privaciones tal vez, de inteligencia comercial bien dirigida. Cuando esa acumulación se pone al servicio de la comunidad, en la prosecución de empresas de progreso y de ayuda verdadera—que de otro modo, sin él, no habrían sido posibles—es digno del mayor respeto y debe ser no solamente protegido contra los injustos ataques de la rapina humana, no importa cuales sean los métodos que adopte, sino también defendido en todo el sentido de la palabra.

¿Sería posible, el establecimiento y organización debida de las empresas agrícolas o industriales, que han de producir el pan del trabajador y la riqueza de la nación, sin el capital? ¿Sería posible internarse en las selvas vírgenes, desafiando enfermedades y todos los elementos de la naturaleza, para extraer de ellas lo que ha de servir para nuestra vida y comodidad, sin el capital? ¿Sería posible extraer de las entrañas de la tierra los elementos de civilización que nos hacen separarnos de los seres irracionales, sin el capital? ¿Sería posible investigar las profundidades insondables del espacio, exponiendo vidas en el camino a lo desconocido, sin el capital? ¿Sería posible comunicar pueblos, ciudades, países, continentes, por medio del ferrocarril o el buque de vapor, sin el capital? ¿Sería posible la construcción de buenas, higiénicas habitaciones, que hacen la vida más tolerable y más larga, sin el capital? ¿Serían posibles las mil y mil obras de progreso que han convertido al hombre, en su peregrinación por este mundo, de bestia semi-salvaje, en ser que piensa y razona extensamente y cada vez con más amplitud? No, no sería posible. El capital representado en manos del hombre por sus instrumentos de trabajo, por sus maquinarias, por sus conocimientos—valor de tiempo invertido en la investigación científica o temporalmente por sumas determinadas de moneda que podrán ser convertidas en aquel verdadero capital; y acumulado en manos previsoras que le han de dar la inversión

sabia y debida en las obras de beneficio a la humanidad, forma una fuerza de indiscutible valor social que esclamente los cerebros extraviados por la privación o la envidia, pueden dejar de reconocer.

Los depositarios de ese capital social, los CAPITALISTAS, que lo son en gran parte porque sus hechos previsores han demostrado su mayor capacidad natural para servir de tales, son los que sufrirán en mayor escala las consecuencias de una situación como esta. Su causa es la misma que la de los trabajadores en general. No hay diferencia alguna. Las llamadas diferencias entre el Capital y el Trabajo no dependen de la esencialidad del capital sino, en muchos casos, del abuso de la fuerza temporal del uno sobre el otro, abuso que no tiene su asiento en las condiciones mismas a que se atribuye, sino a complejas condiciones de carácter personal supeditadas a la pasión y al mal razonamiento. Y ese abuso se presenta igualmente en relaciones de otra naturaleza, con resultados semejantes. Cuando los Gobernantes abusan de la fuerza temporal que tienen sobre sus gobernados, no hay lucha entre capital y trabajo, y el descontento y la anarquía vienen. Cuando las religiones y los sofismas morales impuestos sobre los pueblos, abusan de su fuerza moral para convertir a los creyentes en ciegos viles, no hay lucha entre el capital y el trabajo, y el descontento y la anarquía vienen. Otros gobernantes y otros teólogos con poder semejante en su mano, usando de procedimientos con que el razonamiento de los gobernados está de acuerdo, llevan y guisan a las multitudes, a los pueblos, años y siglos en medio de la paz y la concordia, en camino ascendente de progreso y civilización.

El capital monetario acumulado a fuerza de trabajo, sobre un valor justo del esfuerzo, y que pudo en época normal convertirse en verdadero capital o instrumentos de trabajo y de progreso en una cierta cantidad, al presentarse una situación como la actual, no puede convertirse sino en una cantidad muy inferior de aquel equivalente. Y, en consecuencia, sufre una injusta pérdida que pasa a los bolsillos de los ESPECULADORES DESENFRENADOS, verdaderos enemigos del trabajador y del capitalista.

Y para traer hechos concretos que prueben estas abstractas expresiones no tenemos sino que tomar un caso, y como éste, hay miles en la comunidad: Las acciones del Banco de Costa Rica (capital monetario acumulado al servicio de la comunidad) en tiempos normales valían alrededor de \$1,500-00, equivalente a unos \$700-00, oro americano. Hoy se cotizan más o menos a \$1,000-00 equivalentes a unos \$225-00 oro americano. Hay una pérdida evidente, debida a esta situación de unos \$475-00 oro americano por acción. El capitalista que hubiere puesto al servicio de la comunidad, en esa forma, el capital acumulado equivalente a 100 acciones, ha perdido de modo incontestable \$47,500-00 oro americano, o sean, hoy \$213,750-00. ¿No demuestra esto hasta la saciedad que es el CAPITALISTA, propiamente dicho el que ha recibido la mayor pérdida y la segura recibiendo? ¿No tenemos todavía patentes las grandes ruinas en Colombia, en Guatemala y en otros países en que se dejó correr el procedimiento de evaporación de capital en la misma forma en que nosotros vamos procediendo? Esa conversión paulatina de buen valor o mal valor, con el consiguiente deprecio básico por la desconfianza general, es la causante de las más grandes ruinas. Y la ruina viene como los palos sobre la cabeza de un ciego. Los sienten, los sienten, pero no ve su procedencia y si la percibe, no acierta cual es el mejor modo de defensa que debe adoptar, cayendo completamente agotado en la lucha desigual.

La destrucción de la ESPECULACION DESENFRENADA y, por consecuencia (lo decimos deliberadamente "por consecuencia") el arreglo inmediato del PROBLEMA MONETARIO ponen en manos del ciego capitalista los medios adecuados de defensa, no solamente contra su destrucción por causa directa, sino la más grave que podría llegar por causa indirecta, en que morirá a manos de quienes como él, son víctimas del mismo garrote.

## Economías ruinosas

La Segunda Enseñanza mantenida por el Estado es conquista que el país debe mantener — si bien caben en ella ciertas reformas para aliviar un tanto la carga al Tesoro.

Aquí, donde la iniciativa particular no existe, o apenas se le deja sentir en algunos ramos de la actividad pública, es obligación del Estado atender al cultivo de la mentalidad de esta generación que se levanta, llamada en fuerza de la eterna sucesión de las cosas, a sustituir la que va camino del ocaso.

El Estado no debe olvidar la obligación imperativa en que está, de formar hombres capaces para la dirección de la cosa pública del mañana.

Ya que la penuria del país no permite el envío y sostén en los grandes centros educativos del exterior, de los talentos más pujantes de nuestra juventud, no se les niegue el pan de la segunda enseñanza a los que han emprendido con fe, plena de optimismo generoso, la ruta de la enseñanza superior.

Hay que seguir la siembra espiritual, hay que ilustrar conciencias, iluminar cerebros, que serán mañana las estrellas, los faros que enseñen su derrotero a la sociedad actual y a la por venir.

La República necesitará siempre de hombres capaces, bien preparados para atender a la dirección de todos sus negocios y de todas sus necesidades.

¿Se quiere que nuestros futuros gobiernos estén integrados por analfabetos, de esos que saben cómo han llegado, pero que ignoran a dónde van?

¿Se pretende que un profesorado idóneo, que ha dedicado la mayor parte de su vida a la más noble de las tareas, abandone la cátedra y se lance a sembrar maíz?

¿Para eso ha gastado la Nación tan ingentes sumas, y para eso también hemos gritado a voz en cuello que la República mantiene más maestros que soldados?

¿Qué haremos con los laureles ganados en estas justas de la enseñanza?

Dejarlos podrir, y arrojarlos como abono en los campos sembrados de coles.

Sancho se regodeará, harto de patatas, entre tanto el pobre Caballero del Ideal llorará su desventura en el apartado rincón del desengaño. ¡Viva Sancho!

Si la hoz segadora arrasa nuestro campo, destruyéndola alguna cizaña, pero también arrastrará en su tarea muchas espigas de grano fino, y una espiga lozana vale mucho más que un montón de blado.

Los partidarios de la supresión de la Segunda Enseñanza —entre los cuales no queremos contar al señor Ministro Echandi— sienten horror al suponer que el Liceo de Costa Rica continúe haciendo bachilleres para aumentar los estudiantes de la Escuela de Derecho, y por ende, el número de abogados de la República.

Los que tal dicen toman esos estudios como un fin;

nosotros los tomamos como un medio. El bachillerato es la primera grada, el paso inicial para seguir infinitad de profesiones; unos serán peritos mercantiles, los otros, contabilistas, matemáticos, agrimensores, agrónomos, etc., etc., y algunos, los que puedan, irán al exterior con mejor preparación, para optar la carrera más conforme con sus gustos y aspiraciones.

El bachillerato pone en condiciones, en aptitudes de lucha en los diversos campos de la especulación científica a valiosas mentalidades de nuestra juventud, y sería pecado privarla de seguir sus propias orientaciones.

Antes, que la Representación Nacional sea reducida a una tercera parte, y pagada por dietas, según su trabajo. Antes, que el Presidente de la República se resuelva a gobernar con un ministro general; antes, que el Ministerio de Guerra desaparezca con todo su cortejo de galonados; antes, que ciertos diplomáticos y cónsules pagados sean licenciados de sus puestos si no quieren seguir prestando sus servicios *ad-honorem*. Todos esos sacrificios y algunos más deben hacerse, antes que cerrar el horizonte a nuestra juventud estudiosa, esperanza de la patria del mañana, gestación noble y generosa de las más bellas esperanzas.

Respetemos mientras ello sea posible, el templo de Palas Athena, y dejemos la hostia de su altar cuando ya no tengamos otra cosa que llevar a nuestra boca.

### EL CENSO COMERCIAL

## Municipalidades que cooperan

San Vicente, 18 de marzo de 1921  
Sr. Secretario de la  
Cámara de Comercio,  
San José.

De conformidad con el Art. III de la Ley Municipal celebrada por la Corporación de este Cantón a las 19 horas del día 16 del corriente, me permito remitir a usted la copia completa de los comerciantes patentados de este Cantón de acuerdo con la solicitud enviada por medio de esa Secretaría y cuya copia encontrará Ud. adjunta al presente oficio.

De Ud. su Afmo. S. S.,  
JULIO BLANCO V.  
Sra.

Sr. Pre-Secretario de la  
Cámara de Comercio,  
Muy estimado señor:

Con el mayor gusto remitiré a esa Ca-

marra la copia de los comerciantes patentados de este Cantón, con las indicaciones que ennumerar.

Siendo para esta Municipalidad muy satisfactorio cooperar en todo aquello que redunde en bien de esa Comunidad.

De Ud. muy Atto. y S. S.,  
JUAN VIE. CHAVES V.  
Presidente Municipal

Felindo Romero  
COMISIONISTA

Fábrica de Sucedideros  
"FENIX"  
Plumeros de Fibras

Sub-Agente  
de Seguros contra Incendios

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H<sup>nos</sup>

GRAN CAFE RESTAURANT

Concierto todos los días. Emmerado servicio.

"LA FERIA"

## Avisos Economicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Las productivas abejas trabajarán para usted en solar o finca.  
Colmenas modernas vendi desde \$ 10.00.  
J. S. GOULD. Turrialba.  
En San José, 150 varas Este Inspección de Hacienda.

ACABAMOS de recibir magníficos esmaltes para muebles, baños; para toda superficie que desee brillante, y pintura de lustre para coches, automóviles, bicicletas, crretones, carretas, etc., también pasta en tuvos para decoraciones y demás artículos en el ramo de pintura. R. Martínez Hno. 150 varas al Este de Rober.

CLASES DE MECANOGRAFIA. A mis amigos y particulares interesados en recibir clases de Mecanografía, les aviso que a fines del presente mes o a principios del entrante, abriré el curso, pero espero las máquinas que pedi a Estados Unidos y que posiblemente llegarán en estos días. El local y horas los avisaré por la prensa. Para más informes, dirigirse al Apartado 690. San José.—CARLOS FERNANDEZ MORA.

FRUOLESI PARA FAMILIAS Y HOTELES. Vendo a 15 céntimos libra y \$ 1.10 al cuartillo.—AARON ASCH, lado del Palacio de Justicia.

SECCION DE AJORROS A CARGO DE BASILEO ACUNA. En depósitos se pagan intereses hasta un ocho por ciento. Puede abrir su cuenta empezando con una colón. Si no conoce al depositario, pregunte por su responsabilidad a personas serias. Para seguridad tome nota en el Registro de la Propiedad para conveniencia. Ponga sus economías en lugar seguro con buenos rendimientos. Fide prospectus para que vea condiciones.

REGISTRADORA que costó \$ 1,000 dólares se da en \$ 1,500. GRAN BARRILLO DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELLIA, 100 varas al Sur de Ceasero García.

VENDO varias casas en esta ciudad. Para informes en esta Administración con Rubén Montero R.

CUATRO PIANOS, italiano, francés, alemán, americano, videsas; garantizados. Tono orquesta. Uso automático, portátil para finca o acaturo. Entre pulpería Buenavista y casa Refugio.

ALMACEN Rambla Madridal e Hijos. —Zanacas americanas e 40 cts. yarda. AL CONTADO.

CASAS Los que deseen comprar o como los que quieren vender, con el que suscribe se pueden entender. Dinero sobre hipotecas.—Elias Artavia, San José.

LOCAL GRANDE para Comercio muy bien situado en esta ciudad, puede ofrecerse dentro de poco tiempo.—Aleja Aguilar B.

SI USTED necesita un buen billar yo le puedo vender uno muy fino, en el Palo Ciego le informarán.

EN LOS ANGELES de Sabanilla, a una hora y media de Alajuela se vende finca de caña con magnífico trapiche de agua. Costa de 70 manzanas gran parte de caña y resto de siembra. Entenderse con ISAAC UGALDE en la misma finca.

DE OCASION, pero al contado se venden: el barco AMERICA de 100 toneladas, y la lancha DIGNA MARIA de 12 toneladas de capacidad, ambas barcos recién en perfectas condiciones de servicio inmediato. También el mobiliario completo de una casa.—Informar en San José don Pedro Girán en "La Capital" y en la oficina de R. E. Smith Co. en Fuentarica.

AUTOMOVIL de familia, para 5 pasajeros y en perfecto estado, se vende barato.—Informa en este DIARIO.

LA FAMOSA CAL DE PATARRA. ¿Necesita usted cal para construcciones y abono de sus fincas?—Vende a precios liberales.—Consulte con el sucesor en Patarrá, OTONIEL MONGE.

ESPLENDIDA OPORTUNIDAD. Se vende una quinta con 3200 varas cuadradas y buena casa de habitación, cloacas, luz eléctrica y espléndido baño, en Guadalupe, frente al Tránsito. Entenderse con el Dr. Max Fichel.

ESTA ES LA GRAN OPORTUNIDAD de hacerse de artículos de Fantasía, Chinerías, Lozas de porcelana, japonesas, Cristalería fina, Escritorios, Máquinas de Escribir, Estantes, Vajillas de todas clases, Baúles, Armarios, Juegos de Lavaterio, de Cocina, de Aluminio, Carpetas, Cuadros, etc., y todo cuanto el gusto más refinado exige para instalar una casa "chic".

Los precios de estos artículos son equitativos, porque se venden no por hacer negocio, sino porque su dueño se ausentará del país.—Pueden verse en la residencia de doña Alma de Frick barrio de Otaya, a las 13 h. (1 p. m.) en adelante. Para más pormenores, dirigirse a M. V. BLANCO, Corredor Jurado y Comisionista, Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

ANCORA DE SALVACION. El mejor libro de Oraciones para el alma devota. Un tomo de 576 páginas encuadernado en tela negra, con cartones dorados, por correo \$ 3.50. Pedidos Apartado No. 26. San José.

SE ALQUILA local amplio bueno para pulpería, entenderse con Ricardo Camacho.

INTERESANTE. Esta casa se hace cargo del cobro de alquileres de casas, garantizando a propietarios el valor de los alquileres. AARON ASCH. Lado del Palacio de Justicia.

CIPRIANO GOELL Contabilista ofrece sus servicios.—Se hace cargo e cálculos de facturas, de Teneduría e Libros, liquidaciones, inventarios, etc.—Cualquier solicitud dirigirla a don Cecilio Nieto, en el Almacén de los señores Rambla Madridal e hijos.

**PRUEBE USTED**

el Aramético CAFE y el Esquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Comercio" Apartado No. 24. Teléfono No. 804. Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

PARAGUAS para señoras, niños y caballeros, a precios muy bajos de su costo buena calidad, fuertes, desde \$ 9.00 en media sola, y de para toda desde \$ 20.00 en adelante. Al Siglo Nuevo.—A. Herrero & Co.

**"LA LUZ"**

Baratillo Permanente

Antigo local de Rambla Madridal Frente al Mercado Especialidad en Ropa Pequeña Tel. No. 544 Ap. No. 658 CUELLOS un hermoso artículo Acuda al Baratillo de LA LUZ TOBIAS A. VARGAS C. Cable "TOVAC"

## Nota Bibliográfica

Crónicas Coloniales, escritas por Ricardo Fernández Guardia, editado por la Imprenta y Tipografía de Trejos Hermanos de San José de Costa Rica.

A nuestra mesada redacción ha llegado esta última producción de la pluma tan bien tajada del ilustre historiador Fernández Guardia, en cuyo elogio sería poco lo que pudiéramos decir dentro de lo ajustado de una leve nota de información. Clásico en el sabor de su estilo pulcro, Ricardo Fernández Guardia es el más académico de nuestros escritores nacionales, para quien la crítica de ambos mundos, España y Suramérica, ha tenido entusiastas y merecidos elogios. Estas crónicas coloniales son viejas leyendas y tradiciones que el autor relata en ameno estilo, y que dan la sensación de aquella edad en que nuestros abuelos vivían su vida a la vieja usanza.

Con promesa de ocuparnos de este interesante libro en cuanto podamos hacerlo, damos aquí el contenido:

Veros y azotes. Un caballero pirata. El gobernador belloco. La silla de la discordia. Por la boca muere el pez. La entrada del gobernador, Palabra de caballero. Los bucaneros retroceden. Los piratas en Nicoya. El apóstol de Guatemala, Escocellado e impetuoso. El corsario galante. La jura de don Luis I. Una estocada mortal, Costa Rica en entredicho. El fuerte de San Fernando. Los zambos moquitos. Escribanos y picaro redomado. La doncella heroica. La cofradía de los Angeles. Los fueros del adelantado, Idilio clandestino. Un sabio en desgracia.

**José Cheng Apuy & Co.**

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

tercero, que no podía andar doscientos metros, puede ahora recorrer veinte kilómetros.

Por espacio de mucho tiempo, la única droga conocida y útil para combatir la lepra fue el aceite obtenido de la semilla de un árbol nativo de la India denominado chaulmoogra. A causa del alto auscultando del aceite, éste no se podía ingerir en dosis suficientes para contener el curso de la dolencia, pero tomado, en los primeros momentos cortaba los síntomas que se presentaban.

El primer paso dado en la curación de la lepra dió en Filipinas el doctor americano Heizer, inyectando el aceite con otras sustancias intramusculares. El resultado obtenido fue la curación de un 11 por 100 de los enfermos, después de prolongadas y dolorosas inyecciones.

En este punto las cosas, el doctor inglés Sir Leonard Rogers comenzó su obra en 1915, y obtuvo una sal de sodio soluble de los ácidos crasos no saturados que forman el espesor del aceite, y descubrió que podía ser inyectados subcutáneamente e intravenosamente sin peligro y con seguros efectos sobre la dolencia, pues destruyó los bacilos de la lepra en los tejidos.

También ha hecho un preparado similar con aceite de hígado de bacalao, cuya eficacia es evidente. En las pruebas verificadas en 13 años de leproso de la India, con 300 enfermos, los dos preparados dieron idénticos excelentes resultados, lo cual abre un amplio campo a futuras investigaciones.

El caso de 1911 reveló que es la India existían 160,000 leproso. Por esta causa es aquel terreno apropiado para las experiencias. En Calcuta, hasta el mes de febrero último de 51 casos tratados, 21 fueron completamente curados, 20 mejoraron extraordinariamente, 9 ligeramente y sólo 1 se resistió a la medicación.

## Curación de la lepra

Hace pocos días, un despacho de Inglaterra publicado en la prensa, dio cuenta sumaria de la posibilidad de la curación de la lepra.

La afirmación procedía del teniente coronel Sir Leonard Rogers, profesor de Patología en el Colegio Médico de Calcuta, que ha regresado a Cambridge después de permanecer veintiseis años en el servicio médico de la India.

Sir Leonard Rogers ha realizado experimentos por espacio de varios años, y del éxito obtenido dió cuenta el 24 del pasado mes en la Universidad de Cambridge. Mostró fotografías de europeos e indios antes y después del tratamiento, para que los que asistían al acto se convencieseran de la desaparición de la dolencia.

Uno de los enfermos recibió la inyección; otro, el sentido del tacto, y un

Imitada por Todos

**CERVEZA TRAUBE**

Igualada por Ninguno

# COMO PENSAMOS

## Orden y seguridad

La verdadera importancia de la policía de orden y seguridad, estriba en que por ella realiza el Estado el derecho, en todas aquellas circunstancias en que su colaboración o auxilio se hace necesario. En época de orden para guardarlo y en época de desorden, de cualesquiera índole que sea, para volver a la armonía perdida.

Pero para que en ambas situaciones se cumpla o se haga cumplir el derecho, es indispensable que el agente tenga la preparación necesaria, a fin de que no se convierta en piedra de escándalo. Ese cuerpo de policía sobre que descansa el poder, reflejo tiene que ser por sus virtudes, de la bondad de la Administración Pública y sus manifestaciones contrarias o bondadosas para la comunidad, son la expresión al mismo tiempo, de las convulsiones que en las alturas se sufren, o de la tranquilidad que e un régimen legal acompaña.

Hemos experimentado ya lo que es una policía al servicio de una tiranía y experimentamos actualmente lo que es también al servicio de un gobierno de orden y de derecho. Es entonces esta época, en que no se gasta el tiempo en persecuciones y torturas, por malquerencias políticas, la más a propósito para lograr un mejoramiento completo de esa organización que es la llamada a servir de garantía a los ciudadanos para el ejercicio de su derecho.

De su bondad y juicio depende en la mayoría de las ocasiones, el que no se llegue entre los particulares a extremos tan lamentables como la comisión de delitos.

Su labor en cuanto a este tópico es puramente preventiva y su buen desempeño, al par que logra la vida armónica-social, evita en definitiva, dos desgracias, la de la víctima perseguida y la del victimario.

La policía de orden y de seguridad, aunque es de índole puramente administrativa y política, tiene en parte muy importante un carácter judicial, que desempeñar, puesto que realizando un crimen, es a ella, a la policía que guarda las calles y a quien siempre se acude, la llamada a recoger las primeras huellas del delito, a dictar las primeras medidas preventivas para evitar la burla de la justicia represiva con la fuga de los delincuentes, a anotar toda clase de pruebas, testimonial, documental etc., a recoger los objetos que hayan desempeñado algún papel en el delito etc., etc.

Esas primeras impresiones y datos son los más importantes por su sinceridad completa, y de la inteligencia con que sean recogidos, depende muchas veces el éxito en la acción de los tribunales para el castigo de los culpables.

Todas esas reglas de procedimientos, pensamos, que deben ser bien conocidas para aplicarlas en cada caso particular. Porque cada delito tiene una figura física distinta y es preciso entonces conocerlas bien todas, desde sus momentos de preparación, para evitarlos, hasta los de consumación para reprimirlos.

Con esas anotaciones a que obliga la ley procedimntal a los agentes del orden público, concluye su intervención en un hecho delictuoso y comienza la de la policía judicial propiamente dicha, de cuya importancia nos ocuparemos luego.

*Juan Bta. Vargas Quesada, Carlota V. de Vargas; Francisco, Ricardo, Jenaro, Juan Rafael Vargas V; Avelina Zamora de Vargas, María Chaves de Vargas y Lilia Vargas Zamora dan por este medio las gracias a todas aquellas personas que les han manifestado en distintas formas su condolencia, con motivo de la muerte de*

**CELIA VARGAS VILLASENOR**  
San José, 21 de abril de 1921

## Por los festejos Turrialba

Con motivo de ultimar varios detalles para la celebración de las fiestas cívicas en Turrialba, se encuentra en esta ciudad, nuestro amigo don Víctor Dobles Sáenz, miembro de la Comisión de festejos.

Parece que gestiona con el Gobierno, una de las Bandas Nacionales, que sabemos será cedida galantemente por el señor Ministro de la Guerra.

Los miembros de la Comisión son muchos, entre ellos figuran don Rafael y Ricardo Quesada, don Víctor Carazo y otros importantes vecinos de aquella localidad.

Corre el rumor de que uno de los Presbiterios del lugar, manifiesta cierta animadversión a la celebración de las fiestas por temor a la invasión josefina que como siempre llegan a llevarse los dineros.

Esta es una manera de pensar del santo sacerdote, que no criticamos.

## La Parra de Lucas Olivares

Acaba de recibir las siguientes mercaderías:  
Salsichón, Tocinete y Jamón  
Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.  
Anisados Secos y Escarchados.

Reconstituyente Sanaidó propio para enfermos.  
Un surtido variado de confites Venchi.  
Café Tres Estrellas de Martell.

Servicios para Bodas y Bautizos

## REMATE

El martes 26 de abril en curso, a la una de la tarde, rematará el señor Juez Primero Civil, en la puerta de su oficina, "ochenta y tres acciones del Banco Anglo Costarricense", con la base de mil quinientos colones cada una, y "2176 láminas de hierro inglés para techos, 28 G.", con la base de treinta y cinco colones cada ocho planchas. Puede hacerse postura por una sola acción y por partidas de veinte láminas de hierro. San José, abril 18 de 1921

## La Elegancia

Vende siempre a los precios más bajos de plaza y los artículos más finos.  
Siempre lo mejor. Siempre la que vende más barato.  
Ese es el lema de la tienda LA ELEGANCIA

# La inútil torre

Solo, en mi torre cristalina, trabajo el verso de la mina que hay en mi propio corazón: cada calvario me da un tema, y cada lágrima una gema, y cada injuria una canción.

Trepo en mi torre a lo más alto y, en actitud de dar un salto, rompo en un grito de emoción: algún oído me es piadoso; mas yo me vuelvo hacia el reposo de mi total renuncia.

¡Bendito el gesto desolado con que el Orgullo me ha encerrado en esta Torre de Cristal! Nada me importa que el ambiente nuble la estrella de mi frente, ni se alimente de mi mal.

Cuanto se enseñan en mi herida saben que siempre de la vida me vengaré con mi canción; cuantos se oponen a mi estrella, allá, en silencio, saben que ella les ilumina el corazón.

Hostil un impetu lejano, piedra tras piedra, quiere en vano mi torre lírica romper: síntome herido no por mano de mercader ni de villano, sino por mano de mujer.

¡Ay! es inútil que el Poeta piense en gozar de una secreta hora por fin sin bien ni mal: ¡manos sedosas y elegantes con sus sortijas de diamantes rayan mi Torre de Cristal!

José Santos Chocano

## La fiesta de la Virgen de los Angeles

Insólito festival religioso en honor de la Virgen de Los Angeles, patrona de Costa Rica, en acción de gracias por el beneficio de la paz.

No ha tenido nuestra patria en su historia, hora más solemne ni momento más glorioso que aquel en que en lejanas tierras, los hijos de Costa Rica impulsados por su fe y movidos por su patriotismo, ofrendaron su sangre y su vida para salvar sus hogares, su religión y sus creencias de la invasión extranjera y de todo género de imposiciones, incompatibles con el honor y la dignidad de esta tierra, tan amada de sus hijos como bendecida del cielo con la predilección de la Madre de Dios, simbolizada en aquella sfigie venerada, en un tiempo llamada la Virgen de los Indios y hoy de los Angeles oficialmente reconocida patrona de la República.

Prestos al combate, nuestros mayores y antes de entrar en aquella lucha por tantos títulos gloriosa, viendo ante sí el espectro de una muerte inevitable, doblaron sus rodillas vueltos los ojos hacia su patria y puesto su corazón y su fe en la querida Virgen de los Angeles, talismán de sus amores y ofreciéndole sus vidas entre gratos recuerdos y dulces esperanzas, entonaron la tierra y conmovedora plegaria de la Salve, canto del cine de aquellos valientes que allí quedaron y prenda de seguro triunfo de los héroes que volvieron y que de rodillas entraron en el amado Santuario, derramando tierno llanto a los pies de la adorada Virgen cuya fe les alentó en las crudezas del combate y en las privaciones de la guerra.

La pérdida de vidas que sin duda alguna habria ocasionado la guerra; tantos hogares llenos de dolor y luto que a estas horas floriarían la ausencia de los suyos, sin tomar en cuenta las demás consecuencias que consigo trae la guerra, nos han inspirado la idea de manifestarle a Nuestra Señora de un modo insuaito y solemnisimo, nuestro reconocimiento lo cual se hará conforme al siguiente programa contando con la generosa cooperación de todos los hijos de esta tierra cuya fe y devoción nunca desmentida, quedará puesta.

**LA COMISION**  
Cartago, Abril de 1921.

NOTA:—Para dichos festejos habrá gran iluminación, y arreglo de la calle. Correrá un tren especial de Alajuela a Cartago y de Turrialba a Cartago. Dichos trenes correrán en la forma siguiente: de Alajuela saldrá a las cinco de la mañana y regresará a las 16 h. (cuatro de la tarde) y de Turrialba a Cartago a la misma hora.

## Los alemanes inventan el hierro inoxidable

Comunican de Essen, Alemania, que hoy se ha hecho público el invento de un posible sustituto del oro y de la plata. La noticia se ha hecho pública después de largas experiencias en la fábrica Krupp.

Al mella de que se trata se le ha denominado "V. 2 A.", y es una combinación de hierro, cromo y níquel, presentándose bajo la apariencia de plata; pero su precio de coste no es superior a 65 centavos la libra, pudiendo usarse para los trabajos de dentistería, chapados y fabricación de espejos. Es inmune a los ácidos.

Las experiencias, que han durado aproximadamente un año, durante el cual se han dejado recortes de dicho metal dentro de agua, y expuesto al aire largos periodos, han demostrado que no puede oxidarse.

Los químicos han clasificado este metal como un intermedio entre el cobre y la plata.

## Otra vez a Coto!!

A la Sombrería "La Elegante" de Roberto Carranza y Cia., situada en seguida de "La Parra", llegó un precioso surtido de sombreros adornados de última moda, para señoras y señores a precios de situación. Antes de que se acaben acuda a comprar barato.

## Zapatillas para Baile Sauma e hijos

# El problema de la Segunda Enseñanza

No creemos al Presidente Acosta partidario de la supresión de la enseñanza secundaria. Fundamenta nuestro juicio el conocimiento que tenemos de los ideales suyos, adquirido a través de la lectura que gustosos hemos hecho siempre todo lo que ha brotado de su galana pluma. Esa tesis absurda, la de la supresión, pudiera justificarse en las grandes poblaciones donde la cultura intelectual se prodiga con tanta excelencia que en todas las cosas y en todas partes encuéntrase motivos permanentes de investigación y estudio. Suprimidos allí los colegios quedan siempre escuelas nocturnas, conferencias libres, cinematógrafo gratis o a precios ínfimos, y así, la obra de cultura se reparte doquier con la misma espontaneidad con que brotara el agua al conjuro mágico de la varita del patriarca hebreo. Sin embargo, en esos pueblos se discute hoy la necesidad de que la instrucción secundaria sea, como la primaria, gratuita costeadá totalmente por el Estado; y ya Chile, floreciente en muchos aspectos de la cultura, ha realizado aquel magnífico ideal. Si tal es el ejemplo que nos dan los pueblos más civilizados, será bueno que hagamos nosotros lo contrario? Cegadas las fuentes donde van a saciar el ansia de saber, que es natural condición del espíritu, qué horizonte se presenta a nuestra juventud? Aquí no hay conferencias, escuelas de extensión, libros y revistas que se reparten gratis, nada de

todo eso que podríamos tener sólo con un gasto mayor que el que demanda nuestra enseñanza secundaria y tal vez sin los frutos — pese a los reaccionarios — que ésta ha dado.

Nuestro temperamento es dado a la política y a la destrucción. Por eso la tesis de la clausura de los colegios encuentra adeptos y defensores. Si fuera una tesis constructiva no recogería simpatizadores y menos aún colaboradores. Siempre se presenta algún proyecto que ataque algo de lo poco que tenemos, muéstrase la alegría y aparece la satisfacción en el semblante de todos los que aquí forman opinión. El mal nuestro no está, como lo demostraremos en el número de los bachilleres, ni en el exceso de los colegios. Está, si, en que hacen falta otros colegios de índole específica en los cuales encuentren satisfacción para sus inclinaciones los jóvenes que no tienen tendencias a las profesiones honorarias, que decían los antiguos. De ello será responsable el Gobierno, nuestra pequeñez, nuestros políticos todo lo que se quiera, pero jamás podrán serlo nuestros liceos que no hacen otra cosa que sistematizar los conocimientos de un grupo de jóvenes, y darles a éstos la cultura que la mayoría de los padres les escatiman, los unos por falta de tiempo y los otros porque no pueden suministrar aquello de que carecen.

JUSTUS

## Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL  
Alto Almacén Delcore — Esquina de La Ceiba  
ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA  
**Anita v. de Rodó**  
Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados  
MESA EXQUISITA  
SE RECIBEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODICOS  
Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

## Gabinete Optico-Eléctrico

del Dr. ELIAS BLANCO  
Aparatos de última invención para el examen de la vista. Espejos, Lentes y Cristales finos de todas clases. Único en este ramo en Costa Rica.  
Contiguo a la BOTICA AMERICANA frente al SIGLO NUEVO

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París  
Médico y Cirujano  
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
Horas de oficina de 10 a 11:30 y de 2 a 5, contiguo Torre Variedades  
TELEFONO No. 1443 SAN JOSE, COSTA RICA

## La FAMA Almacén y Tienda de Novedades

Capas Inglesas negras y de color acaban de llegar a LA FAMA

## Tienda de CALIXTO MADRIGAL Gran Baritillo de licendcio

La Casa que goza de más fama por sus PRECIOS BAJOS y ser la más surtida de la capital.  
Haga sus compras aquí y ganará usted dinero.  
COMPRE UD. DONDE CALIXTO MADRIGAL

## Ovomaltina PARA Niños - Adultos - Neófitos

ALIMENTO FORTIFICANTE  
Acaba de recibir "LA INDIA"  
Teléfono 183 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

## Ganga

En las Juntas de Abangares se vende una casa grande para habitación y comercio y un potrero de 45 manzanas, todo muy barato. Para informes dirigirse a don Manuel Saba en las Juntas de Abangares o a Tobias Vargas C.  
Teléfono No. 344 "LA LUZ" Apartado No. 638

# PARA LAS DAMAS LA AMISTAD

En todos los tiempos y en todos los países se han casado himnos a la amistad, a ese noble y puro sentimiento reparador de tantos males, de tantas injusticias y maldades. En medio de los más inconcebibles dolores, de las más inesperadas catástrofes, de las más penosas amarguras del corazón humano, la divina flor de la amistad, abriendo su delicado broche, caparce su aroma y lo ofrece como bálsamo cicatrizante a no pocas heridas.

Por mucho que los poetas y que los filósofos haya enaltecido la amistad, esta será siempre superior a todo elogio, y así como la alegría compartida, dobla el regocijo, así la pena que se comunica, logra atemperar la amargura.

Las más firmes y estrechas amistades se forman en el dolor, porque la alegría suele ser tan efímera que no da tiempo a que se consoliden esos afectos.

Cuando una amistad es leal, no tarda en experimentar ella misma el bien que produce y los consuelos que se ofrecen a un amigo desgraciado, vuelven al corazón que los prodigó, como las olas a una playa.

Para dar pruebas de verdadera amistad, no se necesita poseer ingenio, riquezas ni poder: basta con tener corazón y la criatura más humilde, más sola y más desheredada puede otorgar cuanto sea dable en una abnegada amistad.

¡Cuántas veces los ricos y los privilegiados de la tierra necesitan el don divino de una palabra de verdadera ternura, de una muestra de generoso desinterés; pero la compasión y la

sinceridad, no suelen ser flores que se devuelven en las cúpides; son las que se abren en los escondidos prados, y la ofrenda también de los que aman, de los que oran y de los que sufren.

Los que no se han visto en el caso de poner a prueba un cariño, no saben de lo que es capaz la verdadera amistad.

«Pero, el verdadero título de amigo, puede ofrecerlo fácilmente una mujer dedicada sólo a especiales actividades o a momentáneos impulsos? A pesar de haber preconizado tanto la amistad, me veo en a loco de decir: no. El otorgarlo, exige una obra de escrupulosa selección, que no permite ligereza de orden ninguno. Es más: nunca se debe llevar la amistad a exagerados extremos, ni exponerse a causas de ellas a turbar, tal vez para siempre, lo que vale más que nada en la vida: la paz.

Una vez convencidas de las cualidades y méritos de una persona, puede admitirse en el propio trato, y mostrársele cariño; pero sin exponerle todas las interioridades de la casa; sin que conozca a fondo las luchas de la familia, sin que ve adueño del ajeno hogar.

Guárdense las confianzas íntimas, la verdad sin velos, y la franqueza sin medida, para el esposo, los padres, los hermanos, y... nada más; fuera de ellos, no busquemos más, que el halago del trato, el consuelo en las consoadas penas, la expansión en las generales alegrías y solo aquello; solo aquello, que la sociedad no niega, y que puede ofrecer una verdadera amistad.

National Fire Insurance Company OF HARTFORD  
CONN U. S. A.  
COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica  
BASSO HERMANOS  
Oficinas Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica  
Apartado No. 186 — SAN JOSE, C. R. — Teléfono No. 121

NUEVA REALIZACION NUEVA  
L. VANNI & Co.  
PARAGUAS - CAPAS  
CASIMIRES - DRILES - SOMBREROS  
MEDIAS - ABARROTES - VINOS - CONAC  
PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA  
Teléfono No. 788 — Apartado No. 999

Tópicos Sardinales  
Como aquí caben todas las desgracias y todos los absurdos, muchos nos ha extrañado, por cierto, la efervescencia ronca y profunda que en el ánimo del pueblo se nota, debido al rumor falso o verídico, de que ya se encaminaba hacia nuestras costas las bucerías panameñas. «Cómo—se dicen varios—va a ser esto posible? No son los hijos de Panamá nuestros mayores enemigos, o para hablar con mayor énfasis, no son ellos nuestros únicos enemigos en el mundo? Y de donde nace este hondo resentimiento? No es acaso por haber querido ellos despojarnos de nuestros legítimos derechos y mancipllar, jinicópsí nuestra propia soberanía? Y si estos motivos han alterado nuestras relaciones con la vecina del Sur, por qué, pues, pacientemente se consiente en que vecinos de aquella república vengan a despojarnos de nuestras legítimas riquezas? O es que nuestras riquezas nada valen? Y si no valen nada, por qué las reclaman entonces? Para qué, entonces, el sacrificio de tantas vidas tan útiles como preclaras? O es que el capital del señor Cruz (dado que el rumor fuera cierto) vale más que todas esas precizadas vidas? Nosotros no lo sabemos, ¡pobres e ignorantes!, pero si así se cree allá en las excluidas del saber, que pase; más no sin nuestras protestas de eterno desaliento por las muchas inconveniencias que trae aparejadas ésta criminalísima complacencia. Vamos a callar adrede la verdaderamente criminal en estos momentos, para dar cabida a una de mayor valor financiero. Se trata, sencillamente, de aportar todas las razas y medios posibles que nos asistan para ver de prohibir el buceo en máquinas en nuestras costas; tanto porque no se contraen al buceo en la profundidad que les marca la ley; como porque con sus grandes zapalones el plomo aplastan y destruyen infinidad de bivalvas que, no siendo así, constituirían, en lo porvenir, una pesca enorme y valiosa.

Rómulo Tovar  
ABOGADO Y NOTARIO  
OFICINA.  
Lit. don Carlos Brenes Ortíz

Mariano Struck  
vuelve a instalar su gran taller en el mismo local destruido por el incendio.  
Sus antiguos clientes pueden dirigirse a él para toda clase de trabajos, construcciones, y demás, al teléfono número 539 donde serán atendidos con el esmero y la escrupulosidad de siempre.  
El Sr. Struck, no obstante la cuantiosa pérdida que tuvo en el siniestro ocurrido, trabaja intensamente con su misma energía y esfuerzo para llevar sus talleres en las mismas condiciones de siempre.  
No olvidar el TELEFONO 539

Paraguas  
Se acaba de recibir un gran surtido de Paraguas, así como géneros y toda clase de mercaderías para el ramo de Paragüería.  
LA JAPONESA, 25 varas del Coneta, MANUEL REGO.  
Zapatería Aquiles  
Calle Central Sur  
QUOTE DE CARRILLO

# Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelos, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101

## Los desastres de las liquidaciones judiciales

La lectura diaria de la prensa favorece grandemente el intelecto, especialmente cuando el material informativo suele ser ameno y agradable, tal como nos lo presenta constantemente este ya bien acreditado "Diario del Comercio". La memoria se refresca con hechos y cosas que ocurren al correr de los días, y se facilita el análisis de las causas y efectos de lo que fué ayer, y será mañana, en el proceso de la vida nacional.

Hace pocos días,—valga como ejemplo—leía entre otras novedades informativas, las dificultades financieras, que acosan a una conocida casa comercial de esta plaza, y el cómo y por qué se violentó su cierre, por voluntad ajena al imperio de la mayoría de sus acreedores, y como se trae y se lleva esta cuestión dándole cuantos matices caben dentro del ambiente novelesco de esta ciudad, con el exclusivo fin de entorpecer los caminos prácticos que en estos casos cabe seguir y lanzar el cuerpo del negocio por las sinietras laderas de la liquidación judicial, dando así propicia oportunidad a "tirios y trozanos" para hacer su agosto.

Creo que los recuerdos que nos dejaron las últimas liquidaciones de negocios importantes de nuestro comercio y banca en menor de Abogados, no son, a buen seguro, ejemplos dignos de imitarse, pues si ayer era funesto el resultado final en cuanto a liquidaciones judiciales se refiere, que sería hoy estando como están las cosas en esta Tiquicia querida! Se ignora acaso, que hay negocios que se sostienen por milagro, y cuya vida depende del esfuerzo cooperativo de todos?

Bien recordamos que a pesar de haber transcurrido largos sesenta años, el pueblo costarricense aun ignora cómo y en que forma se liquidó definitivamente la quiebra del Comercio, y el por qué permanecieron en marzo esos mu-

grientos billetes de aquel Banco, sirviendo de medio circulante indebido y de conductor de gérmenes patógenos, tal es su estado y apariencia. Lo que todos sabemos y olvidamos también, es la insuficiencia del activo para atender a los cuantiosos gastos que reclaman esas liquidaciones por lo exagerado de honorarios que fijan nuestras famosas leyes, y por lo dilatatorio que resulta el mecanismo judicial.

Con este flujo y reflujo que producen los movimientos epilépticos del cambio internacional en los resultados de los negocios, desde que el país vive bajo la férula del papel moneda (inconvertible), las operaciones comerciales se han hecho dilatorias y la vida financiera de la Nación se haya al borde de una crisis que acaso si algunos han meditado en ello. No hay de otro modo que el incierto de la situación tan solo favorece a quienes especulan con los intereses de la mayoría del país. Los mismos Bancos se favorecen en mucho con esa especulación desenfrenada, en tanto, que el comerciante se haya al borde del fracaso, pues una alza intempestiva del cambio de hecho varía la situación financiera del mismo y quedaría en el caso de un Banco cuyos depositantes le retirasen de la noche a la mañana, sus depósitos: con activo suficiente para hacer frente a su pasivo, pero sin valor en efectivo alguno, es decir, en estado de congestión.

Sería abusar de la atención del periódico el entrar en estas consideraciones que reclaman espacio y tiempo, más, es lo cierto, que el comercio debe solucionar sus problemas y dificultades dentro del mecanismo mismo que le da vida, sin la intromisión de procedimientos que, mientras puedan evitarse y estén teatro de ello, debe hacerse para provecho de todos.

UN LECTOR

### Roberto Montero

Con la mayor de las satisfacciones, hoy nos comunicaron que nuestro cumplido administrador, el joven don Roberto Montero, ha entrado desde ayer en una muy notable reacción de mejoría.

Al principio su estado fué tomando serias proporciones, que no dejaron de alarmar a su apreciable familia, viéndose obligada a fortalecerle con el Viático y la administración de los Santos Sacramentos. Pero el Poder Divino, en primer lugar, el esfuerzo de la ciencia, y los solícitos cuidados de su familia, contribuyeron a aminorar la dolencia que afectaba desde hace va-

rios días, el organismo de nuestro distinguido compañero.

Nosotros, sus compañeros de labor, celebramos con júbilo esta feliz nueva que nos anuncian sus amantes padres don Joaquín Montero y doña Teófila de Montero, así como también felicitamos a la muy distinguida señora Lilia Castro de Montero, esposa de nuestro cumplido administrador, la que movida por su abnegado cariño, no se ha separado un momento de la cabecera de Roberto, su digno y virtuoso compañero.

CRISTALERIA fina, utensilios de hierro esaltado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volo. Teléfono 215

### Un hogar feliz

Este es el de nuestro distinguido amigo don Pedro Izant, Profesor de Francés del Instituto de Alajuela, y su estimable señora doña Edelmira Montes de Oca de Izant.

Cuando asomaban los primeros rayos de sol, fué sorprendido con el hermoso obsequio que el Hada bienhechora depositó como entre floración de sonrisas.

Una preciosa chiquitina, todo caricias y amor, que reciben como fruto de sus apasionados amores.

Aquella movida dichosa, efianza su felicidad con esta nueva, que nosotros sus amigos celebramos también con verdadero júbilo.

Nuestros parabienes.

### Santa misión en la Iglesia de Catedral

Demingo 24 de abril. A las 16 horas (4 p. m.) apertura de la misión, con el santo rosario, Veni Creator y Conferencia.

Del 25 al 30 de abril. 8.30 horas. Misa y lectura espiritual sobre los misterios de la misma. Conferencia sobre "Los deberes religiosos de la mujer cristiana."

16 horas (4 p. m.) Rosario. Lectura espiritual sobre las verdades eternas. Conferencia sobre "Los deberes morales de la mujer, tanto en el hogar doméstico como en el campo social." Domingo 1 de mayo.

A las 7 horas. Clausura de los Ejercicios con santa misa de comunión general, con la debida preparación y acción de gracias. Bendición papal.

Todas las conferencias estarán a cargo del R. Capuchino Fray Gregorio de Baire.

### Huertanica - Cardoso

Es sin lugar a duda, el dueto más notable que ha llegado al país. Sus funciones en el Teatro Variedades son otros tantos éxitos.

El fenómeno se explica muy fácilmente, en la presentación immejorable y regio vestuario de los duetistas, así como su selecto, variado y artístico repertorio que ejecutan con arte exquisito y suma discreción.

Nada de chovacaperías, ni de chistes groseros, de gestos dudosos.

Cuantos bailes regionales, canciones delicadas, couplets chistosos de buena ley caricaturas inimitables, monólogos cómicos de chiste delicado y gran vis cómica con los cuales cautivan, alegran y divierten al público.

He aquí el porque de su éxito creciente y sobandante. Hoy preparan una gran función con nuevo, selecto y variado programa.

Esta activa e inteligente empresa prepara para el domingo próximo la reaparición de Pina Menichelli con la grandiosa cinta "La derrota de los Ermineas" última y portentosa creación cinematográfica de brillantísimo éxito.

### Aviso

DE MI POTRERO en Aserrí se me perdió el 13 de este mes un potrero hermoso melado en las patas y la crin, con una rosadura de moete ya sana debajo de rodilla de una de las patas, de bucos andares y manso. A quien me de señas de su paradero o me lo presente lo propinaré en Aserrí. Bernardo Valverde Quirós.

PRECIOS DE OCASION: Sardinias, macarelas, almejas, petit pois, espárragos, etc. Galletas inglesas, aceites "Rodel", "Porcar" y "Salat", Cognac "Oldar Dupuy" y "Domeca", whiskey maricano y escocés, vinos y licores finos. Al Siglo Nuevo.—A. Herrero & Co.

internacional para tomar posesión de Guabito y Almirante, hicieron muertos y heridos entre ellos mismos a causa de lo desordenado del ataque. Luego vino el armisticio y acto continuo la evacuación precipitada de nuestras fuerzas de la zona que acababan de ocupar.

De muy poco o de nada, pues, sirvió que el pueblo costarricense unánimemente se ofreciera al gobierno pidiendo armas para vengar la sangre de los sacrificados en Coto y el ultraje inferido al pabellón nacional, y para arrojar del suelo patrio al invasor sin escrúpulos: de nada le valió su gesto heroico e inolvidable de intenso patriotismo, cuando agroupado al pie de su bandera, procuraba salvar la grave y difícil situación.

Desde que se suspendieron las hostilidades, Panamá se ha estado activamente preparando para la guerra. En cambio nuestro gobierno al parecer se halla cruzado de brazos aguardándolo todo de los norteamericanos en espera de que ellos echen a los panameños de Coto. Actualmente eso sería muy cómodo y sabroso para nosotros los ticos, pero no sería muy honroso por cierto.

Somos nosotros los que deberíamos haberlos echado para siempre de nuestro territorio. Pero sostengamos por caso que al fin los norteamericanos se decidan a hacerlo, no por eso debe descaudarse el gobierno. Ya debiera haber tomado providencias para mejorar y facilitar todo lo que sea posible, las comunicaciones por tierra y por mar con aquella apartada región; ya debiera estar haciendo las gestiones conducentes a montar cuanto antes un inalámbrico o tender una línea telefónica si esto último no fuera tan difícil de realizar; ya debiera también haber pensado seriamente en alistar poco a poco un ejército bien disciplinado capaz de rechazar cualquier agresión a que quedásemos expuestos en el futuro.

FEDERICO MADRIZ



### LA FUENTE PRIMITIVA

No existe sino una Aspirina. Surgió ella de la fuente Bayer y ha extendido su fama por el mundo entero. Quien hable de Aspirinas está, por tanto, en un error fundamental.

De la misma fuente salió la Fenacetina, y las dos, asociadas, formaron una corriente poderosa (Tabletas Bayer de Aspirina con Fenacetina) para combatir catarros, resfriados, gripe, etc.

Un tributario de gran importancia, la Cafeína, unida en dosis terapéutica a la Aspirina (Tabletas Bayer de Aspirina con Cafeína), formó otra corriente de fuerza incomparable para vencer, de modo seguro y rápido, los dolores de cabeza, muelas y oído; las neuralgias; las jaquecas, etc.

### ¡Cuidado! !!

no las proteje debidamente y, por lo tanto, puedes perder su eficacia. No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque

### TEATRO AMERICA - Hoy Viernes 22 La Sublime Chacala

Mañana gran sensación: EL PENSADOR por última vez!!

Domingo: Matinee, BOUCLETTE. Noche, gran estreno LOS CINCO CABALEROS MALDITOS - Película de gran éxito!!

### TEATRO TEBOL - Viernes 22 de Abril

GRANDIOSO DE LA COMPAÑIA OBREGON-PALOU Con la hermosa Opereta en tres actos titulada:

## EL Conde de Luxemburgo

### TEATRO VARIEDADES - Sábado 23 Abril

Nuevo Programa de los REYES DE LA RISA

### Huertanica - Cardoso

Domingo gran estreno - LA DERROTA DE LAS ERINNIAS por Pina Menichelli

En la matinee: EL VIAJE DE LOS BERLURONS. En ambas funciones deleitará al público el dueto "Herminia Cardoso"

## Nuestro ejército y el conflicto con la República de Panamá

Si ser militarista ni militar, pues ni siquiera soy soldado raso y muy lejos de desear que Costa Rica se militarice, pero previendo situaciones semejantes y peores a la actual, en un panfleto intitulado "El desastre de Costa Rica" que publiqué en 1917, al hablar de nuestro ejército decía entre otras cosas lo siguiente: "La institución militar de este país no ha recibido de los gobiernos los cuidados especiales a que es merecidamente acreedora. Estos se han contentado con aplicarle una mera fórmula que no ha logrado sino mantenerla en un estado secundario e ineficaz. Y todo, principalmente, por la insensata creencia de que este país vivirá en perpetua paz y de que por lo consiguiente, nunca habrá de necesitar ejército. Están casi seguros los costarricenses de que algún día, quizá no esté lejano, la guerra, desgraciada condición inherente a la humanidad, los visitará. Amen, pues, siempre, con fervor profundo a la mil veces dulce y bendecida paz, pero ensalzan debidamente a la institución militar. Dilecense organizar bajo una inteligente di-

plina de hierro al ejército. Débese dar instrucción militar a todos los ciudadanos, sin excepción alguna, salvo impedimento físico o fuerza mayor. Débese aumentar y mejorar el armamento nacional. No se confíen grados a diestra y siniestra, no se improvisen jefes. Estos deben escogerse entre hombres serios, estudiosos, que posean condiciones de mando, rigurosa disciplina, tacto militar. Nada de favoritismos."

Por no haberse dispuesto todo bien desde el principio, por la ignorancia en asuntos militares, y por el desconocimiento casi completo del terreno en que se iba a maniobrar, fueron esos pequeños grupos de hombres al mando de oficiales pandoneros, pero inexpertos a meterse directamente en una emboscada en la que hablan de ser fusilados cobarde y despiadadamente.

Los panameños en un momento no hicieron bastantes muertos y heridos, nos tomaron una ametralladora, fusiles, parque, banderas, prisioneros y embarcaciones, y a estas horas Coto está aun en poder de ellos. En Sixante las nuestras tropas el puente

### Mañana debutará la Compañía de Opereta



## MATILDE PALOU

La celebrada Tiple Matilde Palou llegó anoche en tren especial El gran debut sera mañana sábado con El Conde de Luxemburgo que será un éxito más en las galerías de arte del TEBOF

Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE. A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Alcazón "Ambos Mundos", a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique en pago. San José, 6 de Marzo de 1921

TEATRO MODERNO - Viernes 21 Abril. 7 p. m. - Episodios 1, 2 y 3 del RAYO INVISIBLE. 8 y 30 - Episodios 1, 2 y 3 de LA RED DEL DRAGON

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR" - STRUCK & ALVARADO. FRENTE AL HOTEL WASHINGTON. Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

Librería Española. Útiles para escolares - Libros de Texto - Diccionarios. Rp. 314 - SAN JOSE - Tel. 38. Sucursal en Cartago

## Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

Table with columns for stations (SAN JOSE, ALAJUELA, PUNTARENAS, TURRUCARES, ALAJUELA, SAN JOSE) and departure/arrival times.

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 10. de marzo de 1921.

### A la Sombra del Amor

Ya ha aparecido este libro del autor teatral don José Fabio Garnier, de cuyo elogio no es ocasión este momento; lo serio y muy copioso de sus labores artísticas demandan un estudio hecho a conciencia y con sereno reposo; en el extranjero si se han dedicado pacientemente a seguir la labor intelectual de este esforzado laborioso, y allá distinguidos críticos bien abonados para juzgar con autoridad verdadera han aquilatado la obra de Garnier, a la que han dedicado muy sinceros elogios.

Este drama en tres actos ha sido editado por la Casa Lines con un gusto que realmente encanta; la labor tipográfica es de lo más susceptible de ser elogiada, y el gusto de la presentación hace un verdadero honor a los talleres de la casa donde fué ejecutado el trabajo.

Consta el tomo de 170 páginas que nos prometemos leer despaciosamente, y en las que de seguro vamos a encontrar el mismo deleite que experimentamos al leer las otras obras del autor don José Fabio Garnier.

### Reumatismo

El Linimento de Sloan es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo. Es un remedio energético y penetra inmediatamente al lugar adolorido, aliviando cualquier inflamación o congestión.



### MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 22 de abril de 1921. Santoral: Santos, Sotero y Cayo, papas y martires. Teodoro Leonidas y Apcler. Luna llena a las 2 horas y 32 minutos a. m. eclipse total de luna. Visible 12.21 a 4.49 a. m. La luna estará totalmente eclipsada durante cuarenta y dos minutos, de la 1.47 a las 2.29 de la madrugada. Marea: 1.51 a. m. 2.56 a. m. Nacimientos: José Felix de Lino Calderón G. y Silvia Valverde. José A. de José Alonso y Graciela Paniagua. Ana María, de Romualdo Cabezas y Patricia Cubero. José F. de María Obando. Alberto, de Landelina Vargas. Rubén, de Felipe Mayorga R. y Zoraida Paniagua. Defunciones: Anita Florita, 2 años; Isabel Fernández, 40 años; Paras; Emilio Barquero, 44 años. San José. Pasaportes: Dante Gay para El Salvador, Mauricio F. Fox para Cristóbal; Juan Arias R., para Estados Unidos; Elias Vargas M., para Estados Unidos; Crisostomo Silva Roig, para Estados Unidos; Aurora Hernández V. de Ardilla para Panamá. Correo: -El día 2 de los corrientes a las 8 horas se despachará correspondencia para las otras Repúblicas de la América Central por el vapor BARDMA.

Formamint. Para prevenir infecciones, no hay que hacer gárgaras. Tómele. FARMACIA COMERCIAL PARA LA BOCA Y LA GARGANTA.

IMPRESA v. de LINES